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Антон  
СЕНОПАЛЬНИКОВ. 

В ПОВЕСТКЕ ДНЯ ДЕПУТАТА

В  ответе администрации 
на запрос депутата со-
общается, что по пути 

следования будущих марш-
рутов установят необходи-
мые дорожные знаки, свето-
форы, оборудуют пешеход-
ные переходы. Работы пла-
нируется выполнить до 25 
августа, и с нового учебного 
года школьные маршруты 
могут быть открыты. 

Для жителей микрорай-
онов «Времена года», «Ян-
тарный», «Квартал 2011», 
«Квартал 2009», «Квартал 
2008», «Балтийская кре-
пость», «Матрёшки» будет 

решена проблема доставки 
детей в школы. Инициатив-
ная группа жителей совмест-
но с активистами КПРФ уже 
давно добивается организа-
ции школьных маршрутов. 
Расстояние до школ в новых 
микрорайонах подчас со-
ставляет для учеников не 
один километр, при том, что 
общественный транспорт 
там развит слабо. Ближе 
школ нет, либо они там пе-
реполнены. 

На проблему год назад об-
ратил внимание активист 
КПРФ Сергей Пилюгин. Тогда 
первоклассников новых мик-

рорайонов определили в 
школы, находящиеся в трёх 
километрах от дома. В ходе 
«мозгового штурма» с депу-
татами от КПРФ городской 
Думы (Юрий Красильников) 
и краевого Заксобрания (Вла-
димир Громов и Татьяна Гро-
шева) Сергей предложил 
«сделать в городе, как в де-
ревне»,— возить детей в шко-
лу специальными автобуса-
ми (он, кстати, является де-
путатом Кировского сельсо-
вета Топчихинского района). 

Депутаты помогли продви-
нуть эту идею. Коммунисты 
и родители школьников про-
шли большой путь от пике-
тов и митинга до встречи с 
заместителем прокурора Ал-
тайского края. О проблеме 
нехватки школ в Индустри-
альном районе губернатор 
говорил даже с президентом. 

Из ответа городской адми-
нистрации следует, что под-
воз детей будет организован 
не к двум, как сообщалось 
ранее, а сразу к семи учеб-
ным заведениям города. Это 
школы №114, 121, 125, 127, 
128, 134 и 136. 

Пресс-служба Алтайского 
крайкома КПРФ.

ЧИТАЯ ЛЕНИНА

Суть законопроекта за-
ключается в том, чтобы 
привлечь учащихся к 

поддержанию чистоты и по-
рядка в школах, высадке зе-
лёных насаждений и уходу за 
ними, оформлению класса, 
помощи библиотекам и му-
зеям.  

В ходе обсуждения про-
властные депутаты вынужде-
ны были признать, что такое 
понятие, как «труд», крайне 
редко встречается в законе 
«Об образовании в РФ» (упо-
минается всего два раза). На 
сей раз парламентариев, дол-
гое время упорно не заме-
чавших того, что современ-
ная российская школа никак 
не прививает уважительного 
отношения к труду, словно 
подменили — все с носталь-
гией вспоминали, как мыли 
полы в школе после уроков и 
помогали в организации ут-
ренников. 

— Отрадно, что мы вспо-

минаем «хорошо забытое 
старое», возвращаемся к не-
му. Хотелось бы поддержать 
тех коллег, которые предла-
гают указать конкретные 
формы трудового воспитания 
и закрепить их в законе. Не 
предполагается ли восста-
новление так называемых 
учебно-производственных 
комбинатов, где раньше стар-
шеклассники получали азы 
первой рабочей профессии — 
штукатура, маляра? — по-
интересовался Ренат Сулей-
манов. 

Депутату ответили, что 
всё это действительно об-
суждалось, но систему нуж-
но выстроить организа-
ционно, определить, какие 
предприятия смогут прини-
мать детей. 

Между тем, как отмечалось 
в ходе обсуждения, один из 
самых ярких педагогов про-
шлого века Антон Макаренко 
сумел дать путёвку в боль-

шую жизнь беспризорникам 
прежде всего потому, что де-
лал упор именно на про-
изводственное воспитание — 
колонисты получали зарпла-

ту за свой труд, что помогало 
им увереннее чувствовать се-
бя во взрослой жизни. По-
этому депутаты-коммунисты 
будут готовить для законо-

проекта соответствующие 
поправки. 

Степан ЗАМОРЕВ. 
q На уроках труда в совет-
ской школе.

СУМЕРКИ ОБРАЗОВАНИЯ

ЗАБОТЫ СЕЛЬСКИЕ 

Госдума на своём пленарном заседании поддержала 
законопроект о трудовом воспитании. Соответ-
ствующая инициатива была разработана при уча-
стии всех фракций. В обсуждении документа принял 
участие секретарь Новосибирского областного ко-
митета КПРФ, депутат Госдумы Ренат Сулейманов.

В жизнь — с трудовой путёвкой 

Школьникам — 
дорогу! 

 
Член фракции КПРФ в Алтайском краевом за-

конодательном собрании Татьяна Грошева и по-
мощник Сергей Пилюгин добились от городской 
администрации Барнаула проведения дорожных 
работ в целях устранения недостатков, кото-
рые мешают организовать школьные маршруты 
для удалённых микрорайонов.

Прокуратура Кор-
миловского района ор-
ганизовала проверку 
по факту аварийного 
состояния пешеходно-
го моста между дерев-
нями Игнатьево и Са-
маринка. 

М ост через реку Омь 
пришёл в аварийное 
состояние нынешней 

весной: во время ледохода 
обрушилась средняя опора, и 
вся деревянная конструкция 
скрылась под водой. Хлипкое 
сооружение из гнилых досок 
— практически единственная 
связь с миром, когда размы-

вает 6 километров грунтовки, 
ведущей на трассу в Корми-
ловку. Это в советские годы 
Самаринка и Игнатьево, де-
ревни на разных берегах од-
ной реки, были похожи, как 
двойняшки: примерно по че-
тыреста жителей, обслужи-
вающих зернотоки и фермы, 
двухквартирные кирпичные 
одноэтажки, построенные го-
сударством, вперемешку с 
частными домами. Конечно, 
магазин, клуб, медпункт, 

школы. Но когда к концу 
1990-х в обеих деревнях раз-
валились последние сельхоз-
предприятия, Самаринке 
оказалось выжить проще: че-
рез неё идёт трасса и до Кор-
миловки, и до областного 
центра. А Игнатьево почти 
забросили, потому что доби-
раться до него трудно. Так 
что теперь осталось там чуть 
больше 30 дворов, хозяева ко-
торых в большинстве своём 
старики. Магазина давно нет, 

школу и клуб разобрали, ме-
дик в фельдшерско-акушер-
ский пункт наезжает по гра-
фику несколько раз в месяц, 
и то, если может добраться 
по разбитой дороге. 

На самом деле мост в ава-
рийном состоянии давно: две 
опоры на левом берегу не вы-
держали ещё в 2019 году, о 
чём наша газета писала. Не-
удивительно: ему уже 35 лет. 
И строили-то его как времен-
ное сооружение. Планировали 

более основательное, но не ус-
пели — грянул 1991 год. Кон-
струкция у него простенькая: 
на металлические тросы, ко-
торые держатся за высокие 
опоры по разным берегам, 
привязаны плашки чуть боль-
ше метра в длину. Перил нет 
— ими служат эти же тросы. 
Держался мост последнее вре-
мя только за счёт того, что жи-
тели ремонтировали его са-
мостоятельно, как могли. 

Местная администрация — 
руководство Юрьевского по-
селения, к которому относит-
ся Игнатьево, — помогать от-
казалась и тогда, и сейчас: на 
балансе поселения мост не 

числится, бюджетные сред-
ства тратить на него нельзя. 
Не помогли обращения ста-
росты села Павла Саблина ни 
к Светлане Энверовой, депу-
тату от «Единой России» в За-
конодательном собрании Ом-
ской области, ни к экс-губер-
натору Омской области Алек-
сандру Буркову. Бурков, прав-
да, в 2019 году прислал в ответ 
на обращение целую делега-
цию чиновников, которые об-
вили вход на мост красно-по-
лосатыми ленточками, а на 
одну из опор приклеили бу-
мажное объявление: «Движе-
ние запрещено! Мост нахо-
дится в аварийном состоя-

нии». Тем дело и кончилось. 
Сумеет ли сейчас помочь 

прокуратура? Обещает 
«принять меры». А пока лю-
ди продолжают ходить по 
аварийному мосту: многие 
работают в Кормиловке или 
в Омске. Сухим на другой 
берег, правда, не допол-
зёшь, хорошо хоть живым. 
Говорят, главное — покреп-
че за тросы держаться, чтоб 
водой не утащило, тут Омка 
быстрая. Очень не хочется, 
чтобы помогли жителям Иг-
натьево только после траге-
дии, как это у нас принято. 

 
Наталья ЯКОВЛЕВА.

Дорога жизни

«Улыбка» помолодела
К депутату от КПРФ Законодатель-

ного собрания Новосибирской области Сер-
гею Кальченко обратился коллектив дет-
ского сада №17 «Улыбка» с просьбой об-
новить кровлю здания, которое было по-
строено в Новосибирске ещё в 1936 году.  

 

В конце прошлого года С. Кальченко до-
бился включения этого наказа горожан в 

региональную госпрограмму «Развитие об-

разования, создание условий для социализа-
ции детей и учащейся молодёжи в Новоси-
бирской области» и муниципальную про-
грамму «Развитие сферы образования города 
Новосибирска» на 2023 год.  

И вот недавно капитальный ремонт кровли 
детского сада, на который выделили более 
четырёх миллионов рублей, был успешно за-
вершён. 

Андрей ВЕРЖБИЦКИЙ. 

«Мелкий вор — на 
каторгу, а крупный вор, 
все эти тузы, минист-
ры, директора банков, 
строители железных 
дорог, инженеры, под-
рядчики и пр., хапаю-
щие десятки и сотни 
тысяч казённого иму-
щества, они расплачи-
ваются в самом редком 
и самом худшем случае 
ссылкой на житьё в 
отдалённые губернии, 
где можно жить при-
певаючи на награблен-
ные деньги (банковые 
воры в Западной Сиби-
ри) и откуда легко 
удрать и за границу…» 

 

Э ти строки, характери-
зующие нравы царско-
го режима, написаны 

В.И. Лениным век с лишним 
назад, но как они перекли-
каются с нашим временем! 

Пример? Пожалуйста. До 
того, как в 2010 году главой 
нашего Тевризского района 
был назначен Вячеслав Тара-
сов, у нас было 12 хозяйств. 

Сейчас от них остались одни 
руины. Прокуратурой была 
доказана его вина в крупном 
хищении. Получил Тарасов 
срок — три года. А какой-ни-
будь Ваня Прутиков из де-
ревни, укравший мешок овса 
для прокорма кур, сел в тюрь-
му лет на пять. 

Иной раз мне задают во-
прос: дескать, почему вы, 
коммунисты, ничего не де-
лаете для улучшения ситуа-
ции? Но нас, представителей 
КПРФ, в Тевризском посел-
ковом Совете из десяти че-
ловек всего двое. Вот и по-
лучается, как голосуем на 
выборах, так и живём. Но 
всё же нам удалось добиться 
сохранения и ремонта па-
мятников В.И. Ленину и по-
гибшим во время Граждан-
ской войны.  

По данным районной ад-
министрации, в Тевризе без-
работица сейчас составляет 

14%. При Советской власти 
здесь действовало 25 пред-
приятий. Все они были госу-
дарственными. А нынче в по-
сёлке осталось лишь одно го-
сударственное предприятие 
— ДРСУ. Зато есть теперь аж 
120 магазинов! И ещё стро-
ятся! Спрашивается, за счёт 
чего эти магазины суще-
ствуют? Ответ: больше поло-
вины населения Тевриза ез-
дит за «длинным рублём» на 
Север. Но работа там — это 
палка о двух концах. Можно 
насчитать десятка полтора 
семей, распавшихся по этой 
причине.  

И ещё вопрос: а что делать 
с 35 тысячами гектаров сель-
хозугодий в Тевризском рай-
оне, заросших лесом?  

 
Владимир ДВОЙНИКОВ, 

секретарь Тевризского 
местного отделения КПРФ. 

Омская область.

Как голосуем, 
так и живём Т руженики села рассказали депу-

тату о своих сегодняшних про-
блемах, а это засуха, а также рост 

стоимости техники, с одной стороны, и 
низкие закупочные цены на сельхоз-
продукцию — с другой. 

На последней сессии Законодатель-
ного собрания Роман Яковлев, неудов-
летворённый излишним, по его мне-
нию, оптимизмом в докладе областного 
министерства экономического разви-
тия, пригласил чиновников посетить 
село. Сам он на этой неделе побывал в 
Куйбышевском районе, где руководи-
тель местного отделения КПРФ Сергей 
Зарембо уже давно выстроил работу с 
аграриями: в августе прошлого года он 
показывал, как живёт глубинка, депу-
тату Государственной думы Ренату Су-
лейманову. Тогда отмечались такие 
проблемы, как сокращение сельского 
населения, нехватка квалифицирован-
ных кадров. Изменилась ли как-то си-
туация в этом году? 

Оказалось, что село с трудом пере-
жило аномальную засуху. О сложно-
стях, с которыми пришлось кресть-
янину столкнуться в этом году, рас-
сказал фермер Виктор Кулешов. В его 
хозяйстве, расположенном в посёлке 
Ивушка, помимо аномальной жары, 
погубившей значительную часть  
посевов, активизировался злост- 

ный вредитель — луговой мотылёк. 
— До обеда на полях нормально, к 

вечеру приезжаешь — всё кишит гусе-
ницами, — рассказывает Виктор. — Ми-
нимум половина урожая в этом году 
будет потеряна. Колос в два с полови-
ной раза меньше, чем обычно, зёрна 
щуплые. При этом закупочные цены 
остаются на прежнем низком уровне 
во многом из-за того, что ещё остались 
запасы прошлогоднего урожая. Раньше 
звонили покупатели, трейдеры. Сейчас 
же никого не интересует ни пшеница, 
ни лён, ни ячмень. При этом основная 
наша проблема — закредитованность. 
Не сможем платить кредиты — банки 
нас разорвут. Если хотя бы на год, до 
следующего урожая, удалось их «замо-
розить», то ситуация была бы лучше. 
Тогда у нас появятся свободные фи-
нансы, и, естественно, мы будем вы-
плачивать кредиты. 

Как объяснили Роману Яковлеву се-
ляне, меры господдержки удаётся по-
лучить только крупным хозяйствам, 
которые могут себе позволить держать 
в штате юристов, способных оформить 
заявление на субсидии. Депутат-ком-
мунист согласился с тем, что такая 
проблема существует. И вспомнил слу-
чай, когда представитель областного 
минсельхоза не смогла ответить на 
вопрос: каков процент реально полу-

чивших помощь крестьян из общего 
числа хозяйств? 

Общая площадь посевов в хозяйстве 
Александра Ефремова — 3,5 тысячи 
гектаров. Он также вспоминает, как в 
прошлом году ударили ценой, а в этом 
году ударила засуха, потери от которой 
он оценивает в 50—70%. Если говорить 
по культурам, то из 500 га, засеянных 
горохом, уже списано 200 плюс потеря 
урожайности на оставшихся полях.  

— Мы уже поняли, что субсидий в 
этом году не дождёмся, — тяжело взды-
хает Александр Тимофеевич. — Но если 
у чиновников болит душа не о своём 
кресле, а о народном хозяйстве, то 
пусть приедут к нам и посмотрят, как 
мы живём. Россия всегда была аграрной 
страной и такой должна остаться. 

А. Ефремов подтвердил, что сельское 
хозяйство крайне зависит от кредитов. 
У него три комбайна «КЛААС» (про-
изводятся в Краснодаре по немецкой 
технологии, одно такое «чудо техники» 
способно за два года намолотить 6 ты-
сяч тонн зерна). Их стоимость вместе с 
жатками — более 100 миллионов руб-
лей. Крестьянин выплатил 70% кредита 
и теперь боится, что если случится ка-
кая-то чрезвычайная ситуация и он не 
сможет платить, то банк просто увезёт 
дорогостоящую технику на штрафсто-
янку. Такие прецеденты уже были. 

Другая проблема, которую отмети-
ли крестьяне, — это низкие закупоч-

ные цены не только в растениевод-
стве, но и в животноводстве. Из-за 
этого, например, мясное поголовье 
скота сокращается. За последние два 
года оно здесь уменьшилось в три с 
лишним раза. 

Роман Яковлев отметил, что, рабо-
тая в аграрном комитете Законода-
тельного собрания, не раз сталкивался 
с такой картиной: 

— Все отчёты и доклады наших чи-
новников настолько красивы на словах, 
что кажется, и проблем на селе нынче 
вовсе нет, и крестьяне, как нефтяные 
олигархи, живут припеваючи. А я ещё в 
июне говорил, что надо вводить режим 
ЧС на всех сельских территориях обла-
сти, писал по этому поводу губернатору, 
полпреду президента. Но с принятием 
такого решения почему-то тянули.  

Депутата прежде всего интересова-
ли реальные потери от засухи в каж-
дом хозяйстве. Эти данные позволят 
разработать конкретные меры под-
держки села.  

Роман Яковлев уверен: при наличии 
у руководства региона политической 
воли проблемы сельского хозяйства, 
несмотря на их остроту, могут быть ус-
пешно решены. Ведь осталось у нашего 
крестьянина самое главное, что ника-
кой засухе не отнять, — это его умение 
и желание трудиться на родной земле. 

 
Иван СТАГИС.

Красивым отчётом 
крестьянину 

не поможешь 
 
В городе Куйбышеве (Новосибирская область) при поддержке 

местного отделения КПРФ состоялась встреча заместителя 
председателя комитета по аграрной политике Законодательного 
собрания региона коммуниста Романа Яковлева с представителя-
ми крестьянских хозяйств района. 

Последним вопросом 31-го собрания Ду-
мы города Томска в разделе «Разное»  
6 июня стала тема капитального ремонта 
ряда школ в этом году. Она вызвала яркие 
эмоции у народных избранников, было вы-
сказано немало замечаний и предложений. 

С докладом выступил Арслан Садыков, началь-
ник департамента капитального строительства 
администрации города Томска. Речь шла о ка-

питальном ремонте общеобразовательных учрежде-
ний муниципального образования «Город Томск»: 
СОШ №14 имени А.Ф. Лебедева, СОШ №22, СОШ 
№30, СОШ №49. Также руководитель остановился на 
ситуации по капремонту СОШ №5 им. А.К. Ерохина, 
спортивного зала СОШ №47 и благоустройству тер-
ритории заозёрная СОШ №16. Масштабную про-
грамму капитального ремонта школ страны «Модер-
низация школьных систем образования» в рамках 
государственной программы «Развитие образования» 
реализует минпросвещения России вместе с мин-
строем России и субъектами Российской Федерации. 

Как заметил ведущий собрания Андрей Петров 
(фракция КПРФ), средств из федерального и других 

бюджетов на работы по капремонту наших школ 
выделили мало, поэтому нужно расходовать их с 
умом. 

Выступил на обсуждении и депутат Владимир Чо-
лахян (фракция КПРФ). Вот как он прокомментиро-
вал ситуацию позже в соцсетях. «В прошлом году по 
всей стране стартовала программа «Модернизация 
школьных систем образования». Её основная цель — 
создание комфортной, безопасной и современной 
образовательной среды. Однако уже сейчас програм-
ма насчитывает множество недостатков, главный из 
которых — нехватка финансирования. На одну школу 
Томска выделяется порядка 110 миллионов рублей, а 
реальная смета по ремонту каждой оценивается в 
400 миллионов рублей. Недостающие деньги Рос-
сийская Федерация предлагает изыскать в регио-
нальном и местном бюджетах. Но все понимают, что 
таких денег там нет и никогда не будет (более 1 мил-
лиарда рублей)! Помимо этого, в школах, где требу-
ется капитальный ремонт коммуникаций (отопле-

ния, канализации, вентиляции, электроснабжения), 
по проекту предусмотрен лишь ремонт крыши и фа-
сада здания. Учитывая, что федеральная власть ак-
тивно продвигает этот проект, ставит его целью 
обеспечение безопасности детей, предполагается, 
что после «действенного» ремонта дети вернутся в 
школы, где «коротит» проводка или разрушаются 
санузлы. Бездействие в решении названных проблем 
приведёт к масштабному росту уже накалившегося 
общественного резонанса среди родительского со-
общества». Свой комментарий Владимир Чолахян 
назвал так: «Программа по ремонту школ — шаг в бу-
дущее или очередная фикция?!». 

Все депутаты согласились с тем, что городской 
власти и подрядчикам-строителям в вопросе не-
обходимости и очерёдности работ при капитальном 
ремонте школ надо считаться с мнением руководства 
образовательных учреждений и родителей уче- 
ников. 

Пресс-служба Томского обкома КПРФ.

Шаг в будущее или фикция?


